
在记者会上，有外国记者称，中国外
交官与加拿大、瑞典等国都发生了摩擦。
为什么中国外交表现得如此强硬？ 王毅
作出回应称， 咄咄逼人从来不是中国的
传统，国强必霸压根不是我们的选择。中
国必将走向强大， 但不会更加强硬。同
时，和其他国家一样，中国也要维护自己
的正当合法权益， 更不会容忍国家主权
和尊严遭到侵害。一旦出现这样的情况，
任何中国外交官，不管身处何地，都会坚
定地表明我们的立场。 ■据新华社

外交立场
中国必将强大，但不会更加强硬

王毅谈到“南海行为准则”时表示，
近年来南海局势经过了一个由乱向好
的过程。 当前，“南海行为准则” 的磋商
进程不断加快，“路线图”已经非常明确。
中方将同东盟国家一道， 在协商一致基
础上不断加快磋商进程。 我们欢迎善意
的建议，但反对别有用心的炒作和干预。

南海问题
反对别有用心的炒作和干预

外交关系
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今年是中美建交 40周
年，王毅表示，40年来中美两
国风雨兼程， 取得了历史性
进展，但也面临着新的挑战。
协调合作稳定应该是中美两
国各界的最大公约数， 也是
两国共同努力的方向。

针对记者提问中美冲突
增加，王毅表示，中美关系一
直以来是合作与摩擦并存，但
合作大于一切。虽然近段时间

以来问题和矛盾很多，但历史
地看，目前的现象并不代表大
趋势。中方对于中美关系的未
来是有着积极的预期的。

王毅认为， 中美两国的
利益是相关的， 过去一年在
贸易、 人员往来上都非常可
观，因此，美国若是与中国“脱
钩”，就是与机遇“脱钩”，也就
是与未来“脱钩”，一定程度上
也是与世界“脱钩”。

十三届全国人大二次会议新闻中心于8日上午在
梅地亚中心新闻发布厅举行记者会， 邀请国务委员兼
外交部长王毅就“中国外交政策和对外关系”相关问题
回答中外记者提问。

65岁的王毅外长在2个小时内， 一人回答21家中
外媒体提问。平均不到6分钟完成一次答问。

中欧关系
始终把欧洲放在
重要位置

王毅称我们始终
把欧洲放在中国对外
关系的重要位置，始终
支持欧洲一体化进程
和欧盟的团结自强。本
月下旬，习近平主席今
年首次出访就选择了欧
洲， 充分体现了中国对
欧洲的支持。 中欧关系
当前总体向好， 双方之
间的共识远多于分歧。

中非关系
成长为参天大树
无法撼动

去年中非合作论
坛成功举办，王毅谈到
中非合作时称，当前中
国同非洲关系处于历
史最好时期， 中非互
利合作继续走在国际
对非合作的前列。中
非合作经过几十年辛
勤浇灌， 已经成长为
参天大树， 任何势力
都无法撼动。下一步，
我们将全面落实中非
合作论坛北京峰会的
“八大对非行动 ”，不
断深化共建“一带一路”
合作，抓住这两大机遇，
打造更加紧密的中非命
运共同体。

王毅指出， 中非
合作越来越成功，也
招来一些指责和抹
黑。我们看到，不少非
洲国家领导人和各界
有识之士都主动站出
来批驳所谓的“债务
陷阱论”、“新殖民论”
等谬论。这充分说明，
任何不实之词在非洲
都没有市场。

王毅表示，2018年是中
印关系史上具有重要意义的
一年。 习近平主席同莫迪总
理举行历史性的武汉会晤，
开创了中印高层交往的新模
式，增进了两国领导人的互信
和友谊，也明确了中印关系未
来的大方向。 这个大方向就
是，我们应当互为实现各自梦

想的合作伙伴，互为发展本国
经济的重要机遇，携手为亚洲
的振兴与繁荣作出应有贡献。
一年来， 中印两国政府部门在
落实两国领导人共识方面取得
了不少成果。现在的关键，是如
何把两国领导人的战略共识扩
展为两国社会各界的共同认知，
转化为两国人民的自觉行动。

王毅表示，去年以来，在
双方共同努力下， 中日关系
重回正轨， 呈现出改善发展
的良好势头。事实表明，只要
日方客观理性看待中国的发
展， 中日关系就能够排除障
碍和干扰， 迎来稳定和光明
的前景。 中日关系的改善还

只是刚刚起步。 接下来应该
做的是“知行合一”，诚实对
待历史，客观认识现实，积极
开创未来， 双方深化互利合
作， 中日关系就能进入一个
稳定发展期， 各领域交流会
越来越频繁，高层交往自然
也会水到渠成。

俄罗斯记者提问，某些国
家将莫斯科和北京之间的紧
密关系视为威胁，您如何回应？

王毅说， 今年是中俄建
交70周年。2019年双方将推
动两国全面战略协作伙伴关
系迈上新的台阶。 普京将应
习近平的邀请来华出席第二
届“一带一路”国际合作高峰
论坛， 习近平也准备应邀对

俄罗斯进行国事访问。
互利合作方面， 去年中

俄双边贸易额历史性突破了
1000亿美元。 今年中俄合作
的重点项目是“一管两桥”，“一
管” 是中俄天然气输气管道，
“两桥” 分别是中俄首座跨江
公路大桥和同江铁路桥。王
毅指出， 只要中俄站在一起，
世界就多一分安定和稳定。

今年是中朝建交70周年，
王毅指出，在过去不到一年时
间里，习近平总书记与金正恩
委员长四次会晤， 创下了中朝
史上的新纪录， 中朝传统友谊
焕发出勃勃生机。 中朝传统友
谊由两国老一辈领导人亲手缔

造的， 我们将全力支持朝方走
符合本国国情的发展道路，我
们将全力支持朝方新的国家
战略，集中力量发展经济和改
善民生，我们愿同朝方携手共
创新时代的中朝关系，推进半
岛问题的政治解决进程。

中美关系 美国若是与中国“脱钩”，就是与机遇“脱钩”

中朝关系 传统友谊焕发出勃勃生机

中俄关系 只要中俄站在一起，世界就多一分安定

中日关系 关系改善刚刚起步，需要知行合一

中印关系 双方互为合作伙伴，互为重要机遇

热点问题

对于美国政府决定从阿富汗撤军，
有记者提问，“中方是否会填补美国留
下的真空？”

王毅说阿富汗不存在需要填补的空
白或者真空，因为这块土地属于阿富汗人
民。他说，阿富汗目前处在关键阶段，和平
曙光再现的同时，也面临挑战。希望这个
饱经磨难的国家凤凰涅槃、浴火重生。

阿富汗局势
不存在需要填补的空白

凤凰卫视记者就孟晚舟案向王
毅提问：“很多舆论都认为在这件事
情上，很明显美国在对中国的高技术
企业进行打压。您怎么看？”

王毅表示， 这根本不是单纯的
司法案件，而是政治打压。我们坚决
维护中国公民和企业的合法权益，
同时支持相关企业和个人拿起法律
武器维护自己的权益，不当“沉默的羔
羊”。一边说，王毅一边举起了拳头。

他补充说，公道自在人心，正义
终将到来。我们不仅是在维护企业权
益，更是在维护一个国家的权益。我们
共同为企业营造公平竞争的环境，为
各国人士营造和平交往的环境。

对于最近拉美地区局势发生的一些
新变化，王毅表示，想强调中方的两点原
则立场：第一，拉美国家的主权和独立应
当得到尊重。任何国家的内部事务都应该
由本国人民自己决定，外部的干涉和制裁
只会加剧局势的紧张。第二，拉美国家同
中国发展正常关系的权利应当得到尊重。

委内瑞拉局势
国家主权和独立应当得到尊重

面对巴通社记者的提问， 王毅
回应，很高兴接受来自“铁哥们”的
提问。针对近来印巴冲突升级，王毅
称中方认为印巴双方应冷静克制，
防止事态升级，同时查明真相、对话
解决， 并坚持尊重主权领土完整的
基本原则。 巴基斯坦和印度是搬不
走的邻居，希望巴印双方化危为机，
相向而行，尽快翻过这一页。

印巴冲突
希望双方尽快翻过这一页

朝美领导人河内会晤是政治解
决半岛核问题进程中的重要一步。
国际社会应当鼓励朝美双方保持
耐心。只要对话不停，方向不变，半
岛无核化的目标最终一定会得以
实现。当然，半岛核问题解决起来
不可能一蹴而就。 各方对此应有理
性预期， 不应单方面提出不切实际
的要求。 解决问题的关键是要打破
互不信任的魔咒。

半岛无核化
对话不停，无核化一定会实现

孟晚舟案
他挥起拳头：不当“沉默的羔羊”

国务委员兼外交部长王毅就“中国的外交政策和对外关系”回答中外记者提问

“国强必霸压根不是我们的选择”

3月8日，十三届全国人大二次会议举行记者会，邀请国务委员兼外交部长王毅回答中外记者提问。 新华社 图


